

## 学位論文の内容の要旨

専攻	社会環境病態医学	部門	環境医学
学籍番号	10D762	氏名	村上 祥子
論文題目	Changes in Air Temperature and Its Relation to Ambulance Transports Due to Heat Stroke in All 47 Prefectures of Japan		

(論文要旨)

### 【目的】

現在、地球環境問題のなかで、重要な課題のひとつが地球の温暖化である。IPCC（気候変動に関する政府間パネル）第3次評価報告書で世界的な平均地上気温は、今世紀末までに1.4°C～5.8°Cの間で上昇すると予測された。日本では、2010年、2013年夏に猛暑を記録した。夏季の気温上昇により、熱中症をはじめとした健康障害の増加、特に高齢者は重症化しやすいことが予想され、その予防と対策が緊急の課題となっている。そこで、47都道府県別の気温の経年変化と、夏季の気温上昇と熱中症による救急搬送との関連を検討することを目的とした。

### 【対象と方法】

気温の経年変化は、全国47都道府県の県庁所在地（一部それに準ずる彦根市と下関市）を対象とした。期間は、各都道府県の公開されている全データの期間と、公表されている最も短い期間にあわせた1978～2010年（33年間）とした。夏季の気温上昇と熱中症による救急搬送との関連は、2010年8月で検討した。気温データは、気象庁ホームページで公開されている日平均気温の平均、日最高気温の平均、日最低気温の平均、最高気温、最低気温を、熱中症による救急搬送は、消防庁「都道府県別熱中症搬送人数」と厚生労働省「都道府県別熱中症による死亡数」を、人口は、総務省「都道府県別人口」を用いた。解析ソフトはJMP8.0を用い、有意水準5%未満を有意とした。

### 【結果】

全気温データを用いて経年変化を検討すると、47都道府県すべてで平均気温の有意な上昇を認めた。33年間の検討でも平均気温の有意な上昇を認め、回帰係数から求めた気温上昇は、全気温データから求めた気温上昇よりも高値を示し、温暖化が加速しているものと思われた。

夏季の気温上昇と熱中症による救急搬送との関連では、日最高気温の平均との相関係数（ $r=0.417$ 、 $p=0.004$ ）が最も高く、気温が高いほど熱中症搬送数が多かった。65歳未満以上にわけて検討すると、65歳未満では日平均気温の平均、日最高気温の平均、日最低気温の平均と、65歳以上では日最高気温の平均と最高気温との間に有意な正の相関を認め、65歳以上の高齢者における熱中症による救急搬送は、最高気温との関連が特に強いことが示唆された。熱中症死亡数と気温の関連では、最高気温のみとの有意な相関を認めた。

### 【考察】

私たちは以前、高松、岡山、大阪などいくつかの地域での温暖化の実態を明らかにし報告してきた。一方で、南極昭和基地、八丈島では明らかな温暖化を認めなかつた。温暖化では地球全体での温暖化に加え、都市部におけるいわゆるヒートアイランド現象の影響も加わることが予想される。実際、Aniello らは、都市部はヒートアイランド現象により、郊外よりも 5°C~11°C 高いと報告している。今回、全 47 都道府県で温暖化を認め、さらに近年気温上昇が加速していることが明らかとなつた。近年の日本では、都市の環境変化が著しく、地球温暖化だけでなく都市化も影響していると思われる。

気温上昇と健康障害（熱中症）との関係については、Qiu らが、1999 年 8 月の北海道で猛暑による死亡の増加を、中井らが、1968~1994 年の熱中症による死亡は気温が 38 度以上で最も発生したと、Bai らが、1994 年猛暑の大坂で夏の異状死体が増加したと報告している。本研究でも夏季の気温上昇と熱中症の増加との有意な関連を認め、特に高齢者での特徴が明らかとなつた。

### 【結論】

日本全国の 47 都道府県で気温の上昇が認められ、近年温暖化が加速していた。また、夏季気温上昇とともに熱中症による救急搬送数は増加し、特に 65 歳以上の高齢者では最高気温との関連が顕著であった。

掲載誌名	Journal of Preventive Medicine & Public Health 第 45 卷、第 5 号		
(公表予定) 掲載年月	2012年 9月	出版社(等)名	The Korean Society for Preventive Medicine
Peer Review	(有) 無		

(備考) 論文要旨は、日本語で 1, 500 字以内にまとめてください。